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把队内赛办成地方争抢的“超级大赛”，与公众交流互动释放正能量———

国乒打开大门玩转乒乓球
本报记者 慈 鑫

今天中午12点， 镇江市为即将在当地
举办的中国乒乓球男队 “直通巴黎” 队内
选拔赛第三阶段比赛， 举行了一场简短却
隆重的开幕式。 对于中国绝大多数 “国字
号” 运动队来说， 所谓的队内选拔赛， 都
是关起门来进行的内部赛事， 不仅很少为
外人所知， 更不可能有开幕式一说。 但中
国乒乓球队却将传统意义上的内部赛事，
变成地方争抢承办权的 “香饽饽”。 内部
赛事也能创造出品牌效应， 并不仅仅因为
乒乓球是 “国球”。

队内赛受二三线城市青睐

3月1日至5日，国乒男队“直通巴黎”队
内选拔赛第三阶段比赛在江苏镇江举行，
一线主力全部参赛， 这也成为镇江历史上
举办的规格最高的赛事， 尽管这仅仅是一
次队内选拔赛。依照惯例，此次比赛由央视
直播，此外，还有全国四五十家媒体到镇江
采访。

临近比赛前两天，“一座美得让您吃醋
的城市”和“直通巴黎从镇江出发”的宣传
广告，在镇江已是随处可见。两个广告语显
示出镇江对举办此次比赛的核心诉求———
城市的自我宣传。

此次比赛组委会副秘书长、镇江市体育
局党组书记潘文瑜， 在接受记者采访时表
示，对于镇江这样的中小城市而言，依靠自
身能力扩大城市知名度的载体和手段是非

常有限的。“当我们得知国乒队有意在地方
上举办队内选拔赛时，我们立即向市里做了
汇报，市里非常支持我们把比赛承办下来。”

“这还要感谢我们在国家队的镇江籍
教练秦志戬。”潘文瑜说，“全靠他提供信息
和从中牵线搭桥。”

秦志戬在镇江是家喻户晓的名人，但他
只是在镇江肥沃的乒乓球土壤上诞生的乒

乓球名人之一，除秦志戬之外，还有张变林、
邬娜、范瑛和柳絮飞等，“乒乓球是镇江最受
欢迎的体育项目之一，这也是我们承办国乒
队队内选拔赛的另一个原因。”潘文瑜表示。

国际和国内大型、顶级的比赛，对于镇
江来说，并不容易申办，镇江本地又没有职
业俱乐部，“建场馆容易办赛事难” 成了像
镇江这样的二三线城市的普遍现象。 国乒
队的队内对抗赛， 只需要地方提供比赛场

地和接待、后勤、安保、票务等基本服务，赛
事的规则以及裁判等工作由中国乒乓球协

会负责， 电视台转播也已由中国乒协与央
视达成协议，更能吸引全国的媒体。对于地
方来说， 这样的比赛既满足了老百姓喜闻
乐见的需要，又无需付出高昂的办赛成本，
还能达到宣传城市的目的，何乐而不为。也
难怪，近几年来，国乒队的队内选拔赛只要
有意在地方举办， 就会立即得到地方上的
响应， 一些地方政府甚至非常羡慕像镇江
这样在国乒队有“内线”的城市。就在男队
在举办镇江比赛时， 中国女队的队内选拔
赛也将在内蒙古鄂尔多斯举办。

实战气氛让国手如临大赛

国乒队队内选拔赛在地方轮流举办的

机制， 很像是为缺少体育赛事的二三线城
市量身定做的。虽然从承办城市来看，付出
的代价远不如举办国内外大赛那般高昂，
但从国乒队来说， 选拔赛的比赛质量却丝
毫不比国际乒坛的顶级赛事差。

国乒队总教练刘国梁说：“队内选拔赛
的质量是以世乒赛为标准的。”

为了体现队内选拔赛向世乒赛看齐的

实战性，国乒队对承办队内选拔赛的城市，
在场馆条件上提出了要求， 比如场内的空
间、灯光和可容纳观众人数等，都是越接近
世乒赛的条件越好。这几年，国内中小城市
纷纷建起高规格的体育场馆， 场馆硬件条
件已不会成为办赛障碍。

今天中午12点30分，国乒男队“直通巴
黎”队内选拔赛第三阶段比赛打响，场内观
众多达四五千人， 现场热烈的气氛让身经
百战的第一组种子选手许昕都有了身临大

赛的感觉，而这也正是刘国梁希望看到的，
“队内选拔赛从早期的向媒体开放，进行电
视直播，到后来在地方上举办，有了现场观
众，都是为了营造逼真的大赛氛围。”

在目前国乒男队一号选手张继科看来，
国手之间的竞争本已激烈，而队内选拔赛又
有了近似于大赛的现场气氛，队员在比赛中
感受到的压力大增，但这种经历和经验对队
员更好地参加世界大赛很有帮助。

相比中国其他奥运优势项目，乒乓球
的国手们似乎要面对更多的竞争压力。除
了每届世乒赛之前的队内选拔，还有所有
国家队主力队员都必须参加的乒超联赛。
在这些比赛中，时常可见年轻队员向老将

“叫板”的激烈场景，在刘国梁看来，PK成
了国乒队的一种生活方式，也是保持中国
乒乓球长盛不衰的关键之一。

国乒为适应新形势率先做改变

国乒队的一项队内选拔赛， 为承办城
市提供了自我宣传的机会， 为队员模拟了
大赛的激烈竞争氛围，同时，还拉近了国乒
队与球迷、观众的距离。对于正在进行第三
次创业的中国乒乓球队而言， 国球的长久
生命力已经不单单来自队伍的辉煌成绩，
而是乒乓球人口的持续扩大。

2月28日上午， 参加第三阶段选拔赛
的男队全体队员在刘国梁率领下， 到镇江
体育会展中心体育馆与少儿乒乓球选手进

行互动， 这些少儿乒乓球选手主要来自镇
江市八叉巷小学， 邬娜、 秦志戬和范瑛3

位镇江籍乒乓球世界冠军都曾在这所小学

读书。
“镇江的乒乓球运动兴起于上世纪60

年代。”71岁的《镇江乒坛》主编王庆生回忆
道，“受容国团为新中国夺得第一个世界冠
军的影响，上世纪60年代，全国掀起了‘乒
乓球热’，镇江也不例外。从那以后，镇江的
乒乓球传统就一直延续了下来。”

“不过，最近10年，镇江乒乓球运动有
所倒退。”王庆生说，“主要是由于青少年可
选择的体育项目越来越多， 愿意成为运动
员的孩子越来越少， 镇江的乒乓球运动几
乎陷入困境。”

对于这种困境， 刘国梁也有感触，“乒
乓球是‘国球’，但现在还有多少青少年会
打乒乓球、喜欢乒乓球呢？”每年举办的大
小国际赛事， 中国乒乓球队几乎拿遍了冠

军，但又有多少冠军还能像容国团那样，成
为影响一代人甚至几代人的精神楷模呢？

在新的历史时期下， 乒乓球项目率先
做出了改变。

他们已经不再像很多中国运动队那样

关起门来苦练，一心只想拿冠军。刘国梁表
示，借着队内选拔赛在地方举办的机会，同
时也是走近球迷和观众， 走进青少年群体
中的机会。 刘国梁希望优秀运动员除了竞
技成绩优异外， 还能成为乒乓球运动普及
发展的推动者， 成为影响青少年健康成长
的“正能量”。

乒乓球项目在中国原本就是形象好、
关注度高的体育项目。在刘国梁看来，如果
乒乓球项目再与公众建立起良好的互动交

流关系， 国乒队的比赛在地方上肯定会更
受欢迎。 本报镇江3月1日电

走亲民路线是近几年国乒队的一大特点。 图为世界冠军王皓与小学生过招儿。 CFP供图

亚足联代理主席张吉龙无缘竞选。
CFP供图

孙杨与教练能否和解仍未可知。
CFP供图

薛明在北京女排驻地。

宫宝仁在给小猪体检。 晓 宫供图

因为突发心脏病与伦敦奥运会擦肩而过，但为梦想从未放弃努力———

薛明不想再错过里约奥运会

本报记者 慈 鑫文并摄

蛇年元宵节的前一天， 薛明度过了26
岁生日，对于运动员来说，这已经是离开赛
场进入倒计时的年龄，但薛明还是期待着3
年后的里约奥运会， 她仍想着弥补自己心
中与伦敦奥运会擦肩而过的那份遗憾。

2011年5月，薛明因心脏不适，被迫离
开正在宁波北仑集训的中国女排， 返回北
京治疗。当时，国家女排主教练俞觉敏曾向
媒体透露了薛明的病情。 突如其来的病情
使得薛明在距离伦敦奥运会开幕还剩下一

年多的时候，痛失与队友并肩作战的机会。
“其实，我在治疗两个月后身体已经康

复。”今年2月25日，薛明在北京女排驻地接
受记者采访时回忆，“我心脏的问题是长期
疲劳造成的，不是器质性的。经过治疗再加
上休息，两个月后，心脏不适的症状就已经
完全消失，而且到现在也没复发过。”

从身体初步复原开始，薛明就跟随北京
女排逐步恢复了训练，很快，她的训练强度
就达到生病之前的标准。“我知道我的身体
已经没问题了，之所以加紧恢复训练，就是
希望国家队能重新召我回队。”薛明说。但直
到伦敦奥运会开始，国家队虽将薛明列入了
大名单，却再也没有征召过她。薛明知道，一
说到心脏问题，大家都不会轻视，国家队肯
定是出于对她的保护才没有再用她。

薛明坐在电视机前观看了中国女排参

加伦敦奥运会的全过程， 比赛结果差强人
意，很多女排队员都伤心地流泪，薛明的心
里也十分痛苦。“如果从进入国青队的时间

算起，我在国家队已经有10年了。中国女排
的吃苦和拼搏精神时刻感染、 教育着我，并
伴随我成长， 女排精神和集体荣誉感已成
为我生命的一部分。”

中国女排在伦敦奥运会的失利， 是全
体女排将士的遗憾，薛明感同身受，因为她
为参加这届奥运会准备了4年，最终却连为
国家队出力的机会都没有。

不过， 这样的打击在薛明的女排生涯
中已不是第一次经受，“心脏出问题并不是
我排球生涯中受到的最大打击，2009年膝
盖受伤，就差点儿让我提前离开赛场。”

膝盖受伤在女排队员中非常普遍，中
国女排前队长冯坤就有严重的膝伤。“在外
人看来，膝伤应该是排球运动员的职业病，
相比起心脏问题， 肯定很少有人会关注膝
伤。其实，人们并不了解膝伤对排球运动员
的影响到底有多大。”薛明说，“膝盖受伤后
很难得到根治， 而排球运动员又需要频繁
地起跳、落地，膝伤就更加难以康复。膝伤

会直接影响运动员的比赛状态和心情，直
到现在，膝伤还时常困扰着我。”

薛明表示，膝盖受伤后这几年，自己几
次因为伤病的折磨而有了退役的打算，“现
在，我在赛场上的状态如何，在很大程度上
取决于膝盖的状态是否稳定， 这种伤病和
内心的双重煎熬是最痛苦的。”

错过了伦敦奥运会， 再等一届又是4
年，但薛明仍然时刻等待着国家队的召唤。
身高1米93，有着“小赵蕊蕊”之称的薛明，
在副攻位置上拥有世界一流的意识和实

力， 薛明相信自己仍然能为中国女排作贡
献。在2012年伦敦奥运会后，随着与薛明同
龄的一批老队员的退役， 新的中国女排势
必将以年轻队员为主， 薛明在经验方面的
优势更显得宝贵。

治疗膝伤，最好的方法是做手术，但因
为一次次备战大赛的需要， 薛明接受手术
的计划也一次次推迟， 如果再战一届奥运
会， 薛明还会毫不犹豫地将手术时间延到

奥运会之后。在她看来，膝伤已然如此，手
术时间再拖拖也无甚紧要， 但参加奥运的
机会只剩下这一次了，如果再次错过，那将
是自己一生的遗憾。

但是，国家队是否召唤，由不得薛明自
己。“眼下， 还是先踏踏实实完成地方队的
任务，比如代表北汽女排参加好联赛，以及
代表北京队打好今年的全运会。” 薛明知
道，只有自己在地方队能有出色表现，才能
打动国家队教练。

2011年5月， 薛明在治疗和休息期间，
曾有过一次赴云南丽江短暂旅游的机会，
这也是她成为女排队员之后唯一的外出旅

游。当时，秀丽的山川美景一
扫薛明心中的苦闷， 也让她
对人生有了新的感悟， 生命
中可能有灰暗的阶段， 但一
定还有精彩的篇章， 值得你
去坚持，有待你去努力发现。

本报镇江3月2日电

被国际残奥组织称为“无臂蛙王”，靠养猪带着一批残疾运动员致富———

从残奥冠军到养猪能手
本报记者 王 晨

1月29日，沈阳市灿傲养殖场，一名失去
双臂的饲养员领着几名员工在查看刚出生

小猪的情况。他登上产床，来到小猪的保温
箱边，脱下鞋子，露出特殊的“分趾袜”，用脚
趾触摸、 翻查小猪的身体。“这只小猪的后
脚有些问题……你们看，好像是刮伤了，等
一会儿把医药箱拿来，给它上点药水。”

这个“特殊”的饲养员名叫宫宝仁。
他没有双臂， 曾参加过3届残奥会， 获

得过两金两银， 并3次打破世界纪录， 被国
际残奥组织称为 “无臂蛙王”。 20多年的体
育运动生涯中， 他在国内外参加过大小30多
个比赛， 共获得55枚金牌和8枚银牌， 先后

多次打破和创立省级、 国家和世界残疾人游
泳纪录。

1996年，首次出征残奥会的宫宝仁，在
男子SB7级100米蛙泳决赛中夺得金牌，同
时打破了该项目的世界纪录。 在赛场上拼
争了十多年之后， 有着21年运动生涯的宫
宝仁在2007年选择退役。

宫宝仁退役时有房，有80万元的存款，
还有一份月收入2000多元的工作。 以这样
的身体条件， 他似乎更应该找一个轻松一
点的事儿来做，可他不愿坐吃山空。但“练
了半辈子体育，除了跑步和游泳。”宫宝仁
感慨自己当时什么都不会。

于是， 宫宝仁和他的退役队友试着在
社会上找工作， 但即使想得到一个刷盘子
洗碗的工作都很难。 很多媒体曾报道过运
动员退役后生活无着落的窘境， 而在宫宝
仁身边，这样的例子比比皆是。

经过认真思考， 退役后的宫宝仁毅然
决定自己创业， 并带动退役的队友共同干
一番事业。

2007年8月，一家名为“金洪”的小饭店
在辽宁大学附近开业， 创办饭店的总共4
人，除宫宝仁外，另外3人都是辽宁队的肢
残运动员，雇用的厨师是健全人。

一开始， 宫宝仁觉得残疾人开饭店应
该也行，顾客看到残疾人自食其力，即便饭
菜做得不太好也会捧场。

但在开张之后， 他发现顾客的反应不
太正常。一天，当服务员给顾客开啤酒瓶盖
时， 宫宝仁看出了端倪———服务员要用一

只手开瓶，就得用两条腿夹住酒瓶，再把啤
酒瓶盖打开，然后再给客人送过去。尽管啤
酒瓶是打开了， 但客人看着打开啤酒的过
程，心里会觉得很不舒服。

此外， 健全人也不太情愿接受肢残人
的服务，有一定的心理障碍。饭店仅开了1
个月，就以净赔3万元关张了。

开饭店行不通，还能干点什么呢？对于
父亲开“游泳训练馆”的建议，宫宝仁也觉
得行不通。 残疾人连一些正常的游泳示范
动作都做不来，健全人怎么愿意跟着学呢？

最后， 宫宝仁决定养猪。“饭店营利不
营利要看顾客来不来。养猪的活儿，残疾人
却完全可以做。 猪绝对不会因为我们是残
疾人，就只长3条腿。只要我们用心把猪养
得白白胖胖的，一样能卖大价钱。”

2008年8月，宫宝仁拿出了自己剩下的
比赛奖金，和退役残疾人运动员一起，在沈
阳市购置了一块地 ， 建起了一座年养殖
1000头猪、 能够安排10多名残疾人就业的
“沈阳灿傲（谐音‘残奥’)养殖场”。

媳妇开始并不理解宫宝仁的做法，“一
个世界冠军办养猪场， 多让人笑话。 再说
了，钱都投进去，万一有个闪失就完了。”

“我能理解她的想法，但男人必须有自

己的事业。”为办养猪场，宫宝仁两口子没
少吵架。直到养殖场建成，媳妇的态度才有
了转变，还时常带着女儿来养殖场“视察”。

养猪是个苦活儿， 宫宝仁在养殖场里
学会了用双脚穿针引线、锯木头、打柴禾和
搅拌饲料等生活和生产技能， 甚至还能用
脚提起10斤重的饲料。

然而，养殖场开办正赶上金融危机，养
了一年，一头猪却要赔600元。养殖场每年
维持、运转至少要20万元。宫宝仁悄悄地卖
掉了清原县奖给他的房子， 将得到的15万
元全部投进养殖场。

为补上资金缺口， 他还卖掉了结婚时
送给妻子的首饰。曾与他一起开饭店，后来
又跟他一起办养殖场的3个队友，不仅不要
分文工资，还回家借钱。

养殖场终于挺了过来，2010年猪肉价
开始上涨，当年他就净赚了20多万元。

当2010年养殖场卖出第一批猪挣了3万
元时，宫宝仁办的第一件事，就是通过QQ
发布信息，免费向残疾人传授养猪技术。

后来，他又在养殖场建起了“残疾人养
殖技能培训基地”，主要面向退役残疾人运
动员及其亲属 ， 免费举办养殖技术培训
班。 宫宝仁自己出钱请来了沈阳农业大学
的教授和有经验的养猪大户等授课， 对学
员管吃管住， 授课和教材一律免费。 培训
班共办了4期 ， 来学习的残疾人有120多
人， 最远的来自福建。 学员中已有20多人
办起了养殖场， 有的规模已超过了他。

宫宝仁今年计划把养殖场扩大一倍。
目前， 他已安置包括残疾人及家属在内的
12人就业， 将来会达到20多人。

宫宝仁坚信， 在助残的路上， 他能越
走越远。 本报沈阳3月2日电

“水立方”将办世界跳水系列赛
本报讯（郭琳）一年一度的国际泳联

FINA世界跳水系列赛·北京站比赛 ，将
于3月15日～17日在“水立方”华丽上演。
包括秦凯、何冲、林跃、何姿和吴敏霞在
内的中国跳水队多名世界冠军将参加

比赛。伦敦奥运会男子3米台冠军、俄罗
斯选手伊利亚·扎卡洛夫 ，2010年度跳
水世界杯最佳男运动员、德国选手帕特
里克·豪斯丁，也将出现在赛场上。

作为国际泳联最高级别的赛事之

一，本站比赛囊括了伦敦奥运会前8名
选手 ，以及国际泳联跳水单项比赛前8
名选手 ， 近60位国内外一线跳水选手
参加角逐，堪称准奥运级的巅峰对决。

据“水立方”负责人介绍， 水立方作
为奥运比赛场馆， 比赛硬件条件优越。
对于票价， 该负责人表示， 本次比赛采
取低票价策略， 最低票价为60元， 能够
让更多的北京市民进入奥运场馆， 现场
观看国际级大赛。

首届高原山地竞速挑战赛将战玉龙

本报讯 （友唐） 2013年云南玉龙全
国首届高原山地竞速挑战赛新闻发布

会， 近日在国家体育总局举行。 山地竞
速是中国登山协会近年根据现代登山运

动发展形势推出的新兴项目， 4月中旬，
该项目将首次在云贵高原举办全国性赛

事。 赛事由中国登山协会、 云南省体育
局、 丽江市人民政府主办， 中共玉龙纳
西自治县委员会、 玉龙纳西自治县人民
政府承办， 丽江市体育局、 玉龙纳西自
治县体育运动委员会协办。

一条体制线
划出俩无奈

曹 竞

对现任亚足联代

理主席张吉龙来说 ，
去参选亚足联主席原

本是理所当然的。 但
就是这样一件其本人热衷、 亚足联不
少成员亦很支持的事情， 愣是因为中
国足协不提名， 只能无疾而终。

张吉龙抱憾退出， 据说是因为国
家体育总局的干预———一个已经退休

的国家体育总局干部， 当然不能进入
中国足协的推选名单。

如果中国足协真和韩国、 日本或
者其他无数国家和地区的足协一样，
就是个旨在推动足球运动发展的民间

组织， 这样的问题根本就不是问题。
毕竟本国足协推选之人能够当选亚足

联主席 ， 好歹也算是 “朝中有人 ”，
总不至于往中国足球脸上抹黑吧。 但
中国足协实质上偏偏是个有行政级别

的政府部门， 听命于国家体育总局，
属于纯粹的体制内。

61岁的张吉龙因为 “到点儿 ”
（退休） 不能参与竞选， 这事儿搁别
地儿足协一定是无法理解的 。 要知
道， 快80岁的布拉特已经连续4次当
选国际足联主席， 张吉龙才这岁数，
加上在亚足联多年积累起来的人际关

系和处理能力， 当选亚足联主席实在
是再合适不过， 这也难怪听闻张吉龙
不参加竞选的消息后， 亚足联内部的
不少支持者， 均表示无比的不理解。

本想在亚足联继续自己足球梦

想的张吉龙 ， 因为已不在体制内而
被无情地踢出了竞选局 。 而比他小
了近40岁的孙杨， 则不得不在体制内
纠结着做一道 “爱情， 还是游泳” 的
选择题。

23岁的白俄罗斯网球女孩阿扎伦
卡， 在澳网决赛中击败李娜， 与看台
上的摇滚歌星男友纵情分享喜悦的场

景， 孙杨暂时是享受不到的。 他的恩
师朱志根日前开口提出和解三条件

时 ， 不难看出道不道歉不是最重要
的， 不许谈恋爱才是根本。

以朱志根所受的教育模式和思维

习惯 ， 开出这样的条件看似无可厚
非———队规里对禁谈恋爱有明文规

定 ， 孙杨也确实因为约会耽误了训
练。 老教练希望孙杨迷途知返、 认真
训练， 从而全身心投入到里约奥运周
期的训练中 ， 这样才能保持高水平
“为国争光”。

但站在22岁的孙杨的角度看， 连
谈个恋爱的自由都没有， 那跟 “金牌
机器” 又有何区别呢？！ 阿扎伦卡的
教练不会因为徒弟谈恋爱与其反目，
而阿扎伦卡亦深知， 如果还想成为大
满贯赛事决赛的常客， 断不能放松训
练。 训练、 恋爱两不误， 喜悦有人分
享 、 失利有人安慰 ， 这样的网球人
生， 才是有滋有味的。

孙杨能否接受恩师的和解条件，
目前尚未可知， 但面对如此不尽人情
的条件， 孙杨内心的无奈可想而知。
像李娜一样 “飞” 出体制外， 做一条
属于自己的快乐的水中飞鱼， 多半是
孙杨眼下的梦想。

不在体制内的张吉龙被体制所累

惨遭 “淘汰”， 身在体制内的孙杨却
被体制绑住了渴望自由的翅膀。 看似
无解的难题， 却在不经意间于 “大块
头有大智慧” 的全国政协委员姚明那
里找到了答案。 姚明说， 他的提案仍
在酝酿中， 但主题是关于 “体育不仅
仅是为了拿金牌的”， 体育其实是教
育， 体育应该育人， 所以， 相关机构
的划分应更趋于合理。

就成绩而言， 孙杨无疑是现有体
育体制培养出来的精品， 但从体育本
质来论， 孙杨的 “出品” 并不成功。
这和张吉龙平白丢了亚足联主席竞选

资格一样无解。
一条体制线划出俩无奈， 而不合

情理的事情即便有体制撑腰， 最终仍
将会被岁月贴上 “无理” 的标签。


